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СМЕРТЬ ИНОЗЕМЦЕВА 

Академик Н.Н. Иноземцев, по мнению многих 
имел вполне реальные шансы в самом недалеком 
будущем сменить М.В. Зимянина на посту секре­
таря ЦК по идеологии. Многие это понимали, а 
лучше всех - сам Михаил Васильевич, не ко вре­
мени лищившийся своего неизменного покрови­
теля, М.В. Суслова, умершего в январе 1982 г. 
Стоит ли удивляться, что именно Зимянин, как 
мы увидим, оказался главным организатором хи­
тро закрученной интриги против Иноземцева. В 
этой интриге активное участие приняло руковод­
ство Агитпропа и отдела науки ЦК, а также МГК 
КПСС и КГБ. 

До сих пор существуют разные мнения относи­
тельно драматических событий, разыгравшихся в 
ИМЭМО в 1982 г. - был ли это детально проду­
манный заговор против директора Института или 
существовал лишь общий замысел его недругов, 
осуществлению которого способствовало удач­
ное для последних стечение обстоятельств? 

Большинство участников и свидетелей тех со­
бытий склоняются все же к версии о заговоре: 
слишком уж "кстати" для врагов Иноземцева со­
шлись воедино уголовное "дело Пухова" и поли­
тическое "дело Фадина-Кудюкина", чтобы пове­
рить в случайное совпадение. При этом следует 
отметить, что многое в этой истории до сих пор 
остается неясным. 

Начиная кампанию по дискредитации Инозем­
цева, ее закулисные организаторы, разумеется, 
не предполагали, что для Николая Николаевича 
она обернется трагедией. Их цель была иной - все­
го ЛШIIЬ скомпрометировать директора ИМЭМО, 
поставить крест на его дальнейшей политической 
карьере. В этом смысле то, что случилось 12 авгу­
ста 1982 г. с Иноземцевым, можно было бы на­
звать его непреднамеренным убийством. 

"Дело ИМЭМО" начало раскручиваться с кон­
ца 1981 г., когда проверка финансово-хозяйствен­
ной деятельности Института выявила ряд нару­
шений существовавших тогда правил списания 
пришедшей в негодность мебели. Проверка про­
водилась Управлением бухгалтерского учета, от­
четности и внутриведомственного контроля Пре­
зидиума АН СССР, Контрольно-ревизионным 

Продолжение. Начало см.: МЭ и МО .№.№ 4-7, 11-12 2002 г.; 
.№No 1-2, 7, 9-12 2003 г.; .№ 2-4, 7 2004 г. 

98 

управлением Министерства финансов СССР и 
Московским городским комитетом народного 
контроля. Поводом к ней послужил поступив­
ший из ИМЭМО сигнал от одного из обиженных 
на заместителя директора по общим вопросам 
В.А. Пухова сотрудников административно-хозяй­
ственного отдела (АХО), который обвинял своего 
шефа в хищениях импортной мебели и другого 
технического оборудования (телевизора, искусст­
венной кожи, унитазов и т.д.), принадлежащего 
Институту. Одновременно с началом проверки 
кем-то стали распространяться слухи, будто часть 
этого импортного оборудования и строительных 
материалов могла оказаться не только у Пухова, 
но и на даче у академика Иноземцева. 

Здесь следует дать необходимые пояснения. 
Сначала о Пухове. 

Владилен Акимович Пухов пришел в ИМЭМО 
в 1972 г. по приглашению Иноземцева. До этого 
он работал заместителем управляющего по тех­
ническим вопросам Домоуправления No 2 Управ­
ления высотных зданий Мосгорисполкома. Это 
был знаменитый, описанный Юрием Трифоно­
вым, "Дом на набережной", где со сталинских 
времен жили представители советской элиты. 

В это время Иноземцев настойчиво добивался 
завершения начатого еще в середине 60-х годов 
строительства 21-этажного здания ИМЭМО на 
Профсоюзной улице, и ему позарез нужен был 
технически грамотный и энергичный зам, способ­
ный взять на себя ежедневные заботы о скорей­
шем завершении "долгостроя". Одновременно 
Пухов помогал Иноземцеву в реконструкции его 
старой академической дачи в поселке Луцино 
(Звенигородский район), которая в разгар ремон­
та (1972 г.) сгорела,� по всей видимости, по нео­
сторожности рабочих. Иноземцев в прямом смыс­
ле слова оказался на пепелище. 

Распоряжением первого заместителя Предсе­
дателя Совета Министров СССР К.Т. Мазурова 
академику Н.Н. Иноземцеву, по свидетельству 
Пухова, были выделены финансовые средства на 
строительство новой дачи. Добавив к вьщеленной 
правительством сумме собственные личные сбе­
режения, Иноземцев обратился в Центракадемст­
рой, который и занялся строительством нового 
загородного дома. Пухова же Иноземцев попро­
сил изредка приглядывать за ходом строительных 
работ. Как утверждают В.А. Пухов и тогдашний 
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секретарь парткома ИМЭМО д.э.н. В.И. Шенаев, 
все стройматериалы и строительные работы, за­
вершенные в 1974 г., были оплачены Иноземце­
вым в официальном порядке, на что у него име­
лась соответствующая документация. 

Последнее обстоятельство не помешало вра­
гам Иноземцева, почти через восемь лет (!) после 
завершения строительства, распустить грязные 
слухи о том, что дачу он построил с незаконным 
привлечением государственных средств и имуще­
ства, принадлежащего ИМЭМО. 

О каком же имуществе шла речь? 
Где-то в середине 1973 г. строители нового зда­

ния ИМЭМО клятвенно пообещали закончить 
работу к началу 1975 г. В преддверии долгождан­
ного новоселья Дирекция Института (Иноземцев 
и Пухов) через Центракадемснаб заказали в Фин­
ляндии мягкую мебель для оборудования залов и 
кабинетов. 

Исполнительные финны поставили заказан­
ную мебель к установленному сроку, то есть ле­
том 1974 г. Частично она поступила в разукомп­
лектованном виде и требовала последующей 
сборки. В это время строители объявили, что "за­
вершение объекта" откладывается минимум на 
два года. Полученную из Финляндии мебель при­
шлось в авральном порядке размещать в подваль­
ных и чердачных помещениях старого гостинич­
ного здания Института на Ярославской улице, 
дом 13. Там, в неприспособленных для длительно­
го хранения условиях, ей пришлось пылиться да­
же не два, а почти четыре года - до весны 1978 г., 
когда, наконец, ИМЭМО переселился на Проф­
союзную улицу. В довершение всех несчастий, 
часть мебели, хранившейся на чердаке, под про­
худившейся крышей, пострадала от ливневых 
дождей, а другая ее часть была подпорчена кры­
сами и мышами, прочно обосновавшимися в под­
вале. Одним словом, до переезда в новое здание 
дожила не вся финская_ мебель. 

В советские времена существовала нелепая и 
бессмысленная пр�ктика ежегодного списания 
мебели и другого казенного имущества, призна­
ваемого некондиционным. Вместо того чтобы пу­
стить все это в продажу, в том числе и заинтере­
сованным (прежде всего малоимущим) сотрудни­
кам того или иного учреждения, - столы, стулья, 
кресла, диваны, книжные шкафы, стеллажи и т.д. 
уничтожались по особому акту, обязательно в 
присутствии представителей администрации и-об­
щественности. Ежегодно, в апреле месяце, в день 
коммунистического субботника, приходившегося 
на день рождения Ленина, по всей стране пылали 
десятки (если не сотни) тысяч костров, в которых 
бесследно исчезали предметы, значительная 
часть которых далеко не исчерпала свой ресурс и 
могла бы послужить, если и не в учреждениц, су­
мевшем закупить новую партию мебели, то в до-

мах и квартирах тех, кому новая мебель была не 
по карману. Подобные публичные сожжения ста­
рой мебели ежегодно проводились и в ИМЭМО. 

Пухов, что он сам затем признал, совершил 
ошибку, вовремя не списав испорченную на черда­
ке и в подвале ИМЭМО финскую мебель, кото­
рую, правда, никак нельзя было отнести к разряду 
ветхой. Списание он отложил до переезда в новое 
здание. Этой оплошностью и воспользовались те, 
кто фабриковал "дело ИМЭМО". О мебели, зна­
чительная часть которой разместилась в новом 
здании ИМЭМО, вспомнили через три с полови­
ной года после переезда Института на Профсоюз­
ную улицу. Заодно заговорили и о стройматериа­
лах, которые могли, якобы, со строительной пло­
щадки Института попасть на дачу Иноземцева. 

На исходе 1981 г. заместитель директора 
ИМЭМО по общим вопросам В.А. Пухов неожи­
данно был вызван в Комитет партийного контро­
ля ЦК КПСС. Каково же было изумление Пухо­
ва, когда его ввели в огромный кабинет самого 
председателя КПК Арвида Яновича Пельше, од­
но имя которого внушало трепет иным членам 
ЦК, министрам и генералам. Не только по долж­
ности главного контролера КПСС, но и по своим 
личным качествам этот суровый латыш считался 
совестью партии. Член РСДРП(б) с 1915 г., участ­
ник революции и Гражданской войны, сотрудник 
ЧК, получивший ранение при взрыве анархиста­
ми здания МК партии большевиков в Леонтьев­
ском переулке в Москве 25 сентября 1919 г., впос­
ледствии - многолетний руководитель Компар­
тии Латвии, а с 1966 г. - председатель КПК и член 
Политбюро ЦК КПСС. В 1981 г. Пельше было 
уже 82 года. Он был старейшиной в брежневском 
Политбюро. 

Вызов к столь высокопоставленному лицу ни­
кому не известного заместителя директора по ад­
министративно-хозяйственной части академ}fчес­
кого института не мог быть случайным. Он был 
явно рассчитан на то, чтобы произвести должное 
психологическое воздействие на Пухова, побу­
дить его признаться "самому Арвиду Яновичу" в 
том, о чем заместитель Иноземцева мог бы умол­
чать в беседе с райкомо�ским или горкомовским 
чиновником. 

Пельше сразу же расставил все точки над "i": 
"Вы, наверное, понимаете, что вы не тот чело­

век, с которым должен разбираться председатель 
Комитета партийного контроля. У меня здесь да­
ют объяснения члены ЦК и министры . . .  Лично 
вы меня не интересуете. Поэтому не будем терять 
время. Вам сейчас дадут бумагу, карандаш и про­
водят в соседнюю комнату, где вы подробно напи­
шите о тех хозяйственных нарушениях и фактах 
расхищения социалистwtеской собственности, 
которые имели место в Институте мировой эко­
номики и международных отношений. Напишите, 
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кто и сколько воровал, кому и куда из Института 
вывозилось государственное имущество". 

«Мое замечание, что мне не о чем писать и не 
в чем признаваться, Пельше пропустил мимо 
ушей, словно и не слышал, - вспоминает Пухов. -
Меня вывели из его кабинета и проводили в одну 
из комнат, неподалеку, где оставили в полном 
одиночестве, предупредив, что когда я закончу 
писать "чистосердечное признание", то должен 
нажать на кнопку на столе и вызвать дежурного. 
Этим же способом следовало попроситься в туа­
лет. Так я провел несколько часов. Листы писчей 
бумаги остались чистыми. В конце рабочего дня 
меня отпустили без всяких комментариев, но бы-

ло ясно, что все еще впереди» 1.

Худшие предположения Пухова оправдались. 

Вскоре после вызова к Пельше, В.А. Пуховым 
и его заместителем, главным инженером ИМЭМО 
Игорем Яковлевичем Веретильным заинтересо-

вался ОБХСС2 Севастопольского РУВД г. Моск­
вы, опиравшийся в начатом расследовании на ре­
зультаты проверки хозяйственно-финансовой де­
ятельности Института инспекцией АН СССР, 
КРУ Минфина и Московским городским коми­
тетом народного контроля. Пухова и Веретиль­
ного беспрерывно вызывали на допросы, на­
стойчиво выясняя, не могла ли списанная фин­
ская мебель попасть на дачу Иноземцева. А в 
начале 1982 г. расследованием "хищений в 
ИМЭМО" занялась прокуратура Севастополь­
ского района г. Москвы. 

1 О февраля было заведено уголовное дело в 
отношении И.Я. Веретильного, а 10 марта в своем 
служебном кабинете был арестован В.А. Пухов, 
обвиненный по статье 92-й части 2-й УК РСФСР. 
В кабинете был проведен обыск. Одновременно 
обыск проводился и на квартире Пухова. На его 
имущество был наложен арест. На глазах науч­
ных сотрудников Пухова вывели из Института и 
отправили в КПЗ - камеру предварительного за­
ключения Севастопольского РУВД. Как вспоми­
нает Пухов, его соседями по КПЗ оказались два 
арестанта, обвиненные в убийствах - так, во вся­
ком случае, они ему представились. Один из них 
со знанием дела убеждал Пухова не упорствовать 
и во всем признаться, иначе, по его словам, "тебя 

здесь размажут" (имелось в виду следствие)3• Бы­
ли ли это действительно убийцы или "подсадные 
утки" -оставалось только гадать. В этой "приятной 
компании" Пухов провел сутки. На следующий день 
его неожиданно освободили под подписку о невыез-

1 Запись беседы автора публикации с В.А. Пуховым 27 ноя­
бря 2003 г. 

2 ОБХСС - отделы по борьбе с хищениями социалистичес­
кой собственности, существовавшие в системе МВД СССР, 
занимались расследованием экономических преступлений. 

3 Запись беседы автора с В.А. Пуховым.

де. Освобождение Пухова стало результатом реши­
тельного вмешательства секретаря парткома 
ИМЭМО В.И. Шенаева. 

Из воспоминаний члена-корреспондента РАН 
Владимира Никитовича Шенаева: 

"Пухова арестовали на рабочем месте, не по­
ставив в известность ни Дирекцию, ни партком, 
ни местком, хотя это произошло в рабочее время. 
Узнав об этом от сотрудников, которые видели 
эту сцену, утром следующего дня я поехал к пер­
вому секретарю Севастопольского РК КПСС 
Асоскову, который сказал, что для него это тоже 
неожиданность, и он поддерживает мои действия 
по выяснению обстоятельств. В милиции мне бы­
ло сказано, что они действовали по указанию про­
курора, хотя сами не видят к этому причин, о чем 
я могу сказать прокурору. Разговор с прокурором 
был странным. Он предложил мне немедленно 
собрать партком и исключить из партии зам. ди­
ректора по хозяйственной работе (то есть Пухо­
ва. - П.Ч.), не предъявив никаких документов
(правда, сказал, что они у него есть, и он предста­
вит их позже). После того, как я ответил, что на­
хожу это очень странным и еду в ЦК КПСС, про­
курор Богачев Виктор Яковлевич снял трубку и 
позвонил при мне в тюрьму, попросив отпустить 

задержанного "4.

Пухов был отпущен, но обвинения против него 
не были сняты. Следствие продолжалось. Более 
того, 24 апреля 1982 г. из районной прокуратуры 
уголовное дело Пухова было затребовано Проку­
рором РСФСР. Дальнейшее расследование было 
поручено старшему следователю по особо важ­
ным делам при Прокуроре РСФСР, старшему со­
ветнику юстиции В.И. Олейнику, возглавившему 
следственную группу в составе трех человек. 

На допросах, по свидетельству Пухова, фами­
лия Иноземцева впрямую не называлась, но чув­
ствовалось, что именно директор ИМЭМО инте­
ресует тех, кто заказывал и раскручивал это де­
ло. Слишком уж несоразмерны были пункты 
обвинения, да и сам его характер, достойный 
разве что внимания рядового следователя район­
ного ОБХСС, задействованным силам из Проку­
ратуры РСФСР. Было совершенно очевидно и 
другое: заинтересованные лица находились не на 
Кузнецком мосту, где размещалась Прокуратура 
РСФСР, а на Старой площади, в кабинетах ЦК 
КПСС и Комитета партийного контроля. 

В течение трех месяцев старший советник юс­
тиции В.И. Олейник и два следователя "работа­
ли" с Пуховым и с документами по его делу. Были 
опрошены около 20 свидетелей из числа сотруд­
ников АХО и других подразделений ИМЭМО, 
проведены многочисленные очные ставки. В ко­
нечном итоге руководитель следственной группы 

4 Из воспоминаний В.Н. Шенаева.
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вынужден был огорчить высокопоставленных за­
казчиков. 21 июля 1982 г. В.И. Олейник закрыл 
уголовное дело в отношении В.А. Пухова. 

Из "Постановления о прекращении уголовно-
го дела": 

"< ... > Факты хищения импортной мебели со 
стороны Пухова и Веретильного следствием не 
установлены. Не нашли своего подтверждения в 
ходе следствия факты вывоза Пуховым из Инсти­
тута и установки на частных квартирах санитар­
но-технического оборудования и хищения им ис­
кусственной кожи. < ... > 

Установленные следствием факты необеспе­
чения сохранности Пуховым импортной мебели, 
несвоевременного списания мебели, пришедшей 
в негодность, утверждения им протоколов фор­
мально проводимых инвентаризаций также не яв­
ляются уголовно наказуемыми. 

На основании вышеизложенного, руководст­
вуясь п. 1 ч. 1 ст. 208, п. 2, ст. 5 и ст. 209 УПК 
РСФСР, 

ПОСТАНОВИЛ: 

Уголовное дело по обвинению Пухова Влади­
лена Акимовича по ст. 92 ч. 2 УК РСФСР произ­
водством прекратить за отсутствием в его дейст­
виях состава преступления. 

Арест, наложенный на имущество Пухова 
В.А., снять. 

Меру пресечения Пухову В.А., в виде подписки 
о невыезде - отменить. 

О принятом решении уведомить заинтересо­
ванных лиц, разъяснив им, что настоящее поста­
новление может быть обжаловано ими в 5-днев­
ный срок на имя Прокурора РСФСР. 

Старший следователь по особо важным делам 
при Прокуроре РСФСР старший советник юсти-

ции В.И. Олейник"5.

Получив 26 июля на руки этот документ, Пу­
хов поехал к Иноземцеву, который незадолго пе­
ред этим вышел из больницы, куда попал с ост­
рым сердечным приступом. Пухов неоднократно 
навещал его в больнице на Мичуринском про­
спекте, информируя о ходе следствия. Он приез­
жал к нему и один, и в компании с другом Инозем­
цева, Григорием Иосифовичем Морозовым. В 
больнице Иноземцев, по воспоминаниям Пухова, 
выглядел очень плохо, осунулся, как-то посерел и 
находился в подавленном состоянии. "Чувствова­
лось, что он сгорает", -вспоминает Пухов. 

"Молодец, я в тебе и не сомневался", -отреа­
гировал Иноземцев на сообщенную Пуховым но­
вость о прекращении дела ... 

5 "Постановление о прекращении уголовного дела. 21 июля 
1982 г." // Личный архив В.А. Пухова. 

Хотя дело о "хищении государственного иму­

щества в ИМЭМО" и было закрыто6
, сам факт 

его возбуждения и многомесячного досужего об­
суждения не только в академических, но и в пар­
тийно-чиновных сферах, нанес тяжелый удар по 

Иноземцеву 7. До сих пор никто и никогда не со­
мневался в порядочности Иноземцева, героя­
фронтовика, достигшего высокого положения 
собственным талантом и редкой работоспособно­
стью. Он долго и старательно выстраивал свою 
карьеру и, безусловно, дорожил достигнутым. 
К тому же, в свои шестьдесят лет, на фоне преста­
релых кремлевских старцев и бесцветных аппа­
ратчиков, член ЦК КПСС академик Н.Н. Ино­
земцев имел все основания надеяться на получе­
ние высокого поста в партийном руководстве. 
Уже только по этим причинам, не говоря о его из­
вестной всем честности, Иноземцев никогда бы 
не рискнул своей безупречной репутацией ради 
сомнительного приобретения казенной офисной 
мебели. 

Всем, кто хорошо его знал, с самого начала 
был понятен провокационно-заказной замысел 
сфабрикованного "дела Пухова", в действитель­
ности направленного против Иноземцева. Но бы­
ли и такие люди (в том числе и на Старой площа­
ди), кто с готовностью поверил в возможность 
причастности академика Иноземцева к "хищени­
ям госсобственности". Так или иначе, но на Ино­
земцева была брошена тень, чего, собственно, и 
добивались его враги. 

Надо признать, что враги Иноземцева выбра­
ли весьма удачный момент для его дискредита­
ции. Как раз в это время председатель КГБ 
Ю. Андропов начинал показательную антикор­
рупционную кампанию, инициировав ряд уголов­
ных дел в отношении отдельных представителей 
номенклатуры и некоторых лиц из окружения 

6 Оправданный следствием В.А. Пухов, тем не менее, полу­
чил партийное взыскание за выявленные нарушения в хо­
зяйственно-финансовой деятельности Института. Он про­
работал в ИМЭМО еще десять лет, до июля 1992 г., когда 
перешел в другую организацию. 

7 "После того, как не удалось-получить компромат на Нико­
лая Николаевича по хозяйственной линии, некоторое вре­
мя казалось, что от нападок на Иноземцева отказались, -
вспоминает тогдашний секретарь парткома ИМЭМО 
В.Н. Шенаев. - Правда, сам Николай Николаевич воспри­
нимал все это очень болезненно, о чем свидетельствует 
следующий факт. От кого-то он узнал, что все же в Меж­
дународном отделе ЦК КПСС ходят слухи о якобы исполь­
зовании им строительных материалов Института при стро­
ительстве дачи. Он пригласил меня в свой кабинет, где на 
столе стоял портфель. Николай Николаевич открыл его и 
попросил посмотреть квитанции об оплате им каждого 
строительного материала. С этим портфелем он поехал к 
заведующему Международным отделом ЦК КПСС Борису 
Николаевичу Пономареву, который успокоил Николая 
Николаевича, сказав, что ему в ЦК КПСС полностью до­
веряют"// Из воспоминаний В.Н. Шенаева. 
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Брежнева и его семьи8. Это давало врагам Ино­
земцева надежду на то, что Андропов не станет 
защищать скомпрометированного их стараниями 
директора ИМЭМО. 

Возникшие подозрения жестоко оскорбляли 
Иноземцева, тяжело ранили его душу. Человек 
эмоциональный и вспыльчивый, он остро пере­
живал непривычную для него ситуацию, оказав­
шись совершенно безоружным перед грязными 
клеветническими слухами. Друзья Иноземцева 
поражались его бездействию. Ведь он мог хотя 
бы попытаться прекратить это дело, обратив­
шись к Брежневу. Но и�енно этого он не делал, 
несмотря на настойчивые призывы друзей. 

Положение Иноземцева усугублялось тем, что 
одновременно с уголовным "делом Пухова" в 
ИМЭМО раскручивалось политическое "дело 
Фадина - Кудюкина". Совпадение по времени 
этих двух дел недвусмысленно свидетельствовало 
о продуманной закулисной интриге, в которую 
врагам Иноземцева удалось вовлечь Московское 
городское управление КГБ. 6 апреля 1982 г. по 
обвинению в антисоветской деятельности, орга­
ны КГБ арестовали двух молодых научных со­
трудников ИМЭМО - Андрея Фадина и Павла 
Кудюкина. Впоследствии некоторые будут гово­
рить, что "дело Фадина - Кудюкина" не было слу­
чайным, как не было случайным их появление в 
ИМЭМО. Имелось в виду, что "дело Фадина-Ку­
дюкина" могло быть хорошо спланированной 
провокацией КГБ, который подыграл "заказчи­
кам" из ЦК в их борьбе против Иноземцева. 

Так ли это было? Постараемся в этом разо­
браться. 

Прежде всего - об обстоятельствах появления 
в ИМЭМО этих двух диссидентов. Оба они при­
шли в Институт еще в 1978 г., то есть за три с 
лишним года до случившейся с ними истории. 

8 Уголовные дела были заведены в отношении руководящих
работников Министерства рыбного хозяйства СССР (зам­
министра Рытов будет приговорен к смертной казни), за­
местителя министра торговли РСФСР Лукьянова, первого 
секретаря Сочинского горкома КПСС А. Мерзлого, секре­
таря Краснодарского обкома партии А. Тарады (он неожи­
данно умрет в тюремной камере). Следствие по "сочинско­
му делу" вышло на друга Брежнева, первого секретаря 
Краснодарского крайкома КПСС С. Медунова. Тогда Ме­
дунову удалось уйти от ответственности. Андропов этого 
не забудет и в июне 1983 r. вернется к "делу" Медунова. 
19 января 1982 г. покончил жизнь самоубийством близкий 
к Брежневу генерал армии С. Цвигун, первый заместитель 
председателя КГБ, приставленный в свое время "пригля­
дывать" за самим Андроповым. Его смерть связывали с с 
начатым Андроповым расследованием преступлений лиц 
из окружения Г. Брежневой, дочери генсека. Одновременно 
шеф КГБ начал "подкоп" под министра внутренних дел Н. 
Щелокова и его заместителя Ю. Чурбанова, зятя Брежнева. 
В КГБ имели серьезный компромат и на Секретаря Прези­
диума ВС СССР М. Георгадзе, ближайшего помощника 
Брежнева по делам Верховного Совета. Георгадзе поспе­
шит уйти из жизни через две недели после избрания Андро­
пова Генеральным секретарем в ноябре 1982 г. 

Андрей Васильевич Фадин родился в 1953 г. в 
Москве, в обеспеченной интеллигентной семье. 
Окончив в 1971 г. среднюю школу, он поступает 
на исторический факультет МГУ, где специали­
зируется на кафедре новой и новейшей истории 
по истории стран Латинской Америки. В 1976 г. 
успешно защищает диплом на тему: "История пе­
руанской партии АПРА". Занятия современной 
латиноамериканской проблематикой оказали 
глубокое влияние на формирование политичес­
кого мировоззрения Фадина, ставшего горячим 
приверженцем идей Эрнесто Че Гевары. Увле­
ченность революционными процессами, проте­
кавшими в 60-70-е годы в ряде стран Латинской 
Америки, сочетались у Фадина с резко критичес­
ким отношением к советской действительности. 
Еще в МГУ он впервые попал в поле зрения КГБ, 
который с тех пор не оставлял Фадина своим вни­
манием. Употребляя чекистский лексикон, Фадин 
был взят "в разработку", как и некоторые из его 
студенческих друзей-единомышленников. 

Получив диплом, Фадин устраивается на рабо­
ту в Институт марксизма-ленинизма при ЦК 
КПСС в качестве переводчика с испанского и ан­
глийского языков. Одновременно он поступает в 
заочную аспирантуру Института международно­
го рабочего движения (ИМР АД АН СССР). Че­
рез два года, в сентябре 1978, ему удается устро­
иться в самый престижный академический инсти­
тут международного профиля - ИМЭМО, где 
Фадин становится младшим научным сотрудни­
ком отдела развивающихся стран. Здесь, в обста­
новке творческой свободы и откровенных науч­
ных дискуссий, он чувствует себя совершенно 
комфортно. Научным руководителем Фадина в 
ИМЭМО стал один из ведущих советских латино­
американистов Кива Львович Майданик - тоже 
давний сторонник идей Че Гевары. 

Почти одновременно с Фадиным в ИМЭМО 
приходит один из его друзей по истфаку Павел 
Кудюкин. 

Павел Михайлович Кудюкин, ровесник Фади­
на, родился в семье преподавателей Загорского 
( Сергиев-Посадского) художественно-промыш­
ленного техникума игрушки, в котором в течение 
года, по окончании средней школы, сам работал 
столяром. В 1971 г., поступив на исторический 
факультет МГУ, он специализируется по новей­
шей советской истории. Его дипломная работа 
была посвящена изучению идеологических пред­
посылок "косыгинской" хозяйственной реформы 
1965 г. Исследование обстоятельств, связанных с 
провалом "реформы Косыгина" похороненной 
стараниями косной партбюрократии, способство­
вало становлению оппозиционных убеждений у 
Павла Кудюкина, которые он, как и Фадин, не 
особенно скрывал. Не удивительно, что. студент 
Кудюкин тоже попал "под колпак" КГБ. Тем не 
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менее в 1976 г. он получил диплом с отличием и 
устроился старшим лаборантом на кафедру фи­
лософии и научного коммунизма во ВГИК. Через 
год Кудюкин перейдет на аналогичную долж­
ность на кафедру философии гуманитарных фа­
культетов МГУ, а оттуда в 1979 г. поступит в оч­
ную аспирантуру ИМЭМО по отделу социальных. 
и внутриполитических проблем капиталистичес­
ких стран. К сентябрю 1981 г. Павел Кудюкин за­
вершит работу над диссертацией: "Испанская со­
циалистическая рабочая партия в период демо­
кратизации (1974-1979)". В декабре того же года 
его зачисляют в "отдел Дилигенского" на долж­
ность младшего научного сотрудника. Весной 
1982 г. Кудюкину предстояла защита кандидат­
ской диссертации ... 

Помимо Фадина и Кудюкина, к началу 80-х го­
дов в ИМЭМО работали (или учились в аспиранту­
ре ) и другие выпускники истфака 1976 г. -Татьяна 
Ворожейкина, Олег Кудрявцев, Константин Бара­
новский -талантливые молодые ученые, подавав­
пше больпше надежды. Всех их со студенческой 
скамьи связывали узы дружбы, продолжавшейся и 
в стенах ИМЭМО. Когда в апреле 1982 г. начнется 
следствие по "делу Фадина -Кудюкина", их друзей 
привлекут в качестве свидетелей, и будут вызывать 
на допросы в Лефортовскую тюрьму КГБ, куда по­
местили двух молодых диссидентов. 

Аресты диссидентов в 70-е -начале 80-х годов 
уже перестали быть чем-то из ряда вон выходящим. 
Общество успело к mrм привыкнуть, с тех пор как 
КГБ возглавил Юрий Андропов, объявивший войну 
всякому инакомыслию. Но далеко не всякий арест 
очередных диссидентов ставился на повестку дня за­
седаний Политбюро. "Дело Фадина - Кудюкина" 
стало редким исключением. Уже через день после 
ареста А. Фадина и П. Кудюкина сам председатель 
КГБ проинформировал об этом своих коллег по 
Политбюро, изложив чекистскую версию их "де­
ла". В чем причина столь "высокой чести", коей 
удостоились два молодых научнь1х сотрудника 
ИМЭМО? И в чем конкретно они обвинялись? 

Сначала попытаемся ответить на второй во­
прос, сопоставив две точки зрения - Ю. Андропо­
ва и П. Кудюкина. 

Из "Рабочей записи" закрытого заседания По­
литбюро ЦК КПСС от 8 апреля 1982 г., проходив-
шего под председательством К.У. Черненко9 (до­
кумент комментирует П. Кудюкин. -П.Ч.): 

«На закрытом заседании Политбюро тов. Ан­
дропов Ю.В. проинформировал о положении с кад­
рами в Институте мировой экономики и междуна-

9 На заседании Политбюро присутствовали: Ю.В. Андропов, 
М.С. Горбачев, А.А. Громыко, Н.А. Тихонов, Д.Ф. Усти­
нов, М.С. Соломенцев, И.В. Капитонов, В.И. Долгих, 
М.В. Зимянин, К.В. Русаков. Ксерокопия этого документа 
любезно предоставлена автору П.М. Кудюкиным, полу­
чившим его в бывшем архиве ЦК КПСС (ныне РГ АНИ) в 
начале 90-х годов. 

родных отношений. Он доложил, что в результа­
те тщательной проверки были получены сигналы 
об антисоветских настроениях научных сотрудни­
ков этого института Фадина Андрея Васильевича 
и Кудюкина Павла Михайловича - оба 1953 г. 
рождения. 

При проверке эти сведения получили полное 
подтверждение 1°. 

Из добытых по делу материалов установлено, 
что антисоветская деятельность этих лиц носит 
организованный характер11 и что они вовлекли в 
свою группу ряд других ведущих враждебную ра­
боту лиц - Кагарлицкого, Зайченко, Хавкина и 
других. 

Участники группы избегают личного обще­
ния, имеют псевдонимы, пользуются конспира-
тивными приема:ми12

. В течение последних двух 
лет они систематически готовят и распространя­
ют антисоветские журналы "Варианты", "Левый 
поворот", "Социализм и будущее" по 30-50 стра­
ниц машинописного текста каждый, размножают 
вредную и враждебную литературу, получаемую 
с Запада, располагают множительной аппарату-
рой и средствами фотокопирования13

.

10"Что это была за проверка, можно только догадываться. 
Несомненно, что, по крайней мере, с осени 1981 r. кварти­
ры Фадина, Кудюкина, Хавкина и связанных с ними людей 
прослушивались и в ряде случаев неофициально обыскива­
лись (с уверенностью могу говорить это о своей квартире), 
существовало также внешнее наблюдение"// Здесь и далее 
(до сн. 21 включительно) комментарии П.М. Кудюкина, 
составленные по просьбе автора публикации. - Ред.

11 «Формальной организации мы создать не успели, но с се­
редины марта 1982 r. я и Ю. Хавкин начали готовить созда­
ние Оргкомитета Федерации демократических сил социа­
листической ориентации. Подпись Оргкомитета стояла 
под текстом обращения к Итальянской коммунистической 
партии в связи с обострившейся в тот период полемикой 
между ней и КПСС. Рукопись обращения была изъята у 
меня в ходе обыска 6 апреля 1982 r. Кто-то из следовате­
лей показал текст моей сестре - Марии Кудюкиной, в тот 
период аспирантке Института истории СССР АН СССР, с 
которой мы жили на одной квартире, с целью продемонст­
рировать, до чего я "докатился". Благодаря этому изложе­
ние текста дошло до московского корреспондента "Паэзе 
сера" и стало известно руководству ИКП».

12 «Естественно, это не относилось к давно знакомым меж­
ду собой или связанным по работе людям, в других же слу­
чаях мы действительно старались минимизировать обще­
ние. Псевдонимы у нас были двух видов - литературные 
при публикациях и "оперативные". Так, я был для разных 
кругов конспиративного общения "Артемом", "Василием", 
"Свами", Фадин - "Herpo" и "Глебом". Что касается кон­
спиративных приемов, то мы пытались к ним прибегать, 
хотя, как показывает результат, не слишком успешно».

13 «В 1977-1981 rr. вышли четыре выпуска "Вариантов", в 
1979 r. - два выпуска журнала "Левый поворот", с августа 
1980 г. по начало 1982 г., если не ошибаюсь, - около 12 (ча­
стично сдвоенных) номеров журнала "Социализм и буду­
щее" по 30-50 страниц машинописного текста каждый. На 
самом деле объем у всех этих журналов был разный - от 
15-20 страниц до 200. Основным средством размножения 
оставались пишущая машинка, однако применялось и фо­
токопирование (самым обыкновенным "Зенитом")». 
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Фадин, Кудюкин и др. стремятся теоретически 
обосновать пути замены существующего в СССР 
строя так называемым "демократическим социа-
лизмом в интересах всех трудящихся"14.

В вопросах практической деятельности группа 
ставит задачу объединения разрозненных групп в 
единую организацию и обеспечения пшрокой связи 
с массами как в стране, так и за рубежом15

. Предпо­
чтение отдается нелегальной деятельности, а дисси­
дентское движение в СССР считается бесперспек­
тивным. Фадин, Шилков и Барановский допускают 
применение террористических методов борьбы для 
достижения своих целей16

. Редактор отдела изда­
тельства "Наука" Карпюк, принадлежащий к этой 
группе, в разговоре со своей близкой связью, кото­
рую он подвергал антисоветской обработке, цинич­

но заявил; что КПСС - правящая элита, неспособ­
ная управлять обществом. У Кудюкина была обна­
ружена "Программа политической подготовки 
кадров"17. Группа в своих программных разработ­
ках предусматривает активное использование ле­
гальных возможностей в рамках лекций общества 
"Знание", использование молодежных клубов, 
спортивных секций18 .

Органами КГБ выявлено, что антисоветские 
взгляды у этих лиц начали складываться еще в пе-
14 «Мы с Фадиным были своего рода "центристами" в груп­

пе по отношению к более "правым" Хавкину и Чернецко­
му, которые самоопределялись как "социал-демократы" и 
к Кагарлицкому - "левому еврокоммунисту". При этом на­
шим с Андреем взглядам был свойственен еще и опреде­
ленный "третьемирский" оттенок». 

15 «Речь идет о Федерации демократических сил социалис­
тической ориентации и о возможности развития связей в 
молодежной среде, а также выходе на рабочих. У нас были 
определенные связи со Свободным межотраслевым объе­
динением трудящихся (СМОТ), для одного из лидеров ко­
торого я написал "Программу экономической борьбы ра­
бочего класса: ближайшие требования". За рубежом мы 
искали связей, естественно, не с "массами", а с левыми ор­
ганизациями. Определенные контакты были с польской 
"Солидарностью", некоторыми диссидентами в ГДР, с 
представителями Испанской социалистической рабочей 
партии, Португальской социалистической партии, левосо­
циалистических групп из ФРГ и Мексики). Мы отдавали 
предпочтение нелегальной деятельности по той причине, 
что "диссидентское", а точнее говоря - правозащитное -
движение, к началу 80-х годов из-за изменения внешнепо­
литической ситуации (к9нец разрядки), по нашему мне­
нию, во многом замкнулось в себе, став "самозащитным"». 

16 "Следователи усиленно пытались найти у нас хоть какие­
то намеки на террор, идя даже на прямые подтасовки, од­
нако не преуспели. В одном из наших документов прямо 
говорилось, что мы считаем индивидуальный террор нео­
правданным политически и недопустимым морально". 

17 "Речь идет о программе обучения по экономической тео­
fИИ, социологии и политологии, подготовленной мною".

1 «Использование легальных возможностей проявлялось 
не столько в программных разработках, сколько в обсуж­
дениях, а также в некоторых статьях. В последнем случае 
говорилось, в том числе с учетом польского опыта второй 
половины 70-х годов, о необходимости и возможности раз­
вития в СССР структур "гражданского общества"». 

риод учебы в Московском университете и др. ву­
зах19. Все они воспитывались в обеспеченных и 
здоровых семьях. Отец Фадина в прошлом рабо­
тал в аппарате ЦК КПСС, родители Хавкина-ве­
дущие специалисты страны в области вакуумной 
техники, отец Кагарлицкого - доктор наук, про­
фессор. Еще в период 1975-1979 гг. Фадин, Кудю­
кин и др. были профилактированы и предупреж-
дены о недопустимости подобного поведения20. 
Однако идейно не разоружились и перешли к 
конспиративным антисоветским методам. 

КГБ имеет в виду в ближайшее время присту­
пить к реализации дела и привлечению к уголов­
ной ответственности наиболее активных граж-
дан21, а по остальным провести соответствую­
щую профилактическую работу». 
19 «С некоторой долей условности можно говорить о "круж­

ке 242-й комнаты" (в Филиале Дома студента МГУ на Ло­
моносовском проспекте), куда кроме живших в этой ком­
нате Г. Зайченко, О. Буховца, С. Карпюка и П. Кудюкина, 
входили А. Фадин, К. Барановский, И. Долуцкий, О. Куд­
рявцев, Т. Ворожейкина, Н. Кабанов. Одним из наших дея­
ний стала попытка в конце 2-го курса сформировать "ле­
вое" бюро ВЛКСМ на курсе, из этого получился только 
захват стенной газеты, выпуск которой в начале октября 
1973 г. привел к исключению И. Долуцкого из комсомола 
и МГУ, получению Фадииым и мной по строгому выговору 
"с занесением". После исключения Долуцкого я и О. Бухо­
вец организовали сбор подписей в его защиту, за что я по­
лучил второй "строгач" (до сих пор не понимаю, как меня 
вообще не исклю'ПIЛИ), а Буховец, бывший членом КПСС, -
партийный выговор с замечательной формулировкой: 
"действия заслуживают исключения из партии, но с учетом 
изменившейся обстановки ограничиться выговором"». 

20 «Этим утверждением Ю.В. Андропов выгораживает свое 
ведомство; единственный из нашей группы, кто получал 
официальное "предупреждение" - Кагарлицкий. Одновре­
менно с этим предупреждением со мной беседовал капитан 
С. Трофимюк, "курировавший" ряд академических инсти­
тутов, в том числе ИМЭМО; какие-то беседы подобного 
рода проводились и с Фадиным. По себе могу судить, что 
разговоры были столь бездарны, что никакой "профилак­
тикой" назвать их нельзя». 

21 «На самом деле уже 6 апреля 1982 г. были арестованы 
Б. Кагарлицкий, И. Кондрашев, П. Кудюкин, А. Фадин, 
Ю. Хавкин, В. Чернецкий, при этом Б. Кагарлицкий шел 
по отдельному делу, которое вело московское УКГБ, нами 
же занимался Следственный отдел центрального аппарата 
КГБ ... Все обвинялись по ч. 1-й ст. 70-й УК РСФСР (анти­
советская агитация и пропаганда - от двух до семи лет за­
ключения и от одного года до пяти лет ссылки как макси­
мальное наказание). Предварительное следствие продол­
жалось до сентября 1982 г., в конце его Кудюкину, 
Ривкину, Фадину, Хавкииу, Чернецкому было предъявле­
но дополнительное обвинение по ст. 72-й УК РСФСР (ор­
ганизационная деятельность по созданию антисоветской 
организации). В начале января 1983 r. нам было вручено 
обвинительное заключение, подписанное Генеральным 
прокурором А. Рекунковым, на середину февраля был на­
значен суд. В качестве суда первой инстанции дело должен 
был рассматривать Верховный суд РСФСР, что делало не­
возможной апелляцию по приговору. В последний момент 
суд был отменен и дело возвращено "на доследование". На 
самом деле нам было предложено получить свободу в об­
мен на "раскаяние", причем сначала следователи пытались 
добиться, чтобы заявления о ''раскаянии" были публичны­
ми, на что никто из нас не согласился». 

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА И МЕЖДУНАРОДНЫЕ ОТНОШЕНИЯ No 8 2004 



1982 год: "ДЕЛО ИМЭМО" 105 

Как видим, ни в m1формации Андропова, ни в 
комментариях КудюКШiа нет и намека на существо­
вание подпольной антисоветской организации в 
ИМЭМО. Ее там просто не бьmо. Вся нелегальная 
деятельность двух молодых социалистов - сотруд­
ников ИМЭМО проходила за пределами Института. 

Единственным фактом, к которому оказались 
причастны два других сотрудника ИМЭМО, мож­
но считать частную встречу (Кудюкин в ней не 
участвовал) А. Фадина и К.Л. Майданика с при­
ехавшим в Москву руководителем компартии 
Сальвадора, которая в то время вела вооружен­
ную борьбу против правящего в стране режима. 
Впоследствии выяснится, что весь разговор, со­
стоявшийся на квартире Т. Ворожейкиной, - то­
же сотрудницы ИМЭМО - КГБ сумел записать на 
пленку. Как видно, даже руководители "брат­
ских" зарубежных компартий не были освобож­
дены от слежки КГБ. В принципе, в подслушан­
ном чекистами разговоре не было ничего кра­
мольного: речь шла главным образом о стратегии 
и тактике сальвадорских коммунистов. Среди 
прочего Фадин поинтересовался у их лидера: "Где 
гарантия, что после победы коммунистов в Саль­
вадоре не будет установлен режим сталинского 
типа?"22

. Наверное, в толковании чекистов даже 
такой вполне невинный вопрос мог быть оценен 
как антисоветское высказывание. 

Хотя следствие и не получило доказательств 
существования в ИМЭМО антисоветской органи­
зации, установленные им факты косвенной при­
частности (в том числе и недонесения) отдельных 
научных сотрудников к деятельности Фадина и 
Кудюкина, проходившей за пределами Институ­
та, дали противникам Иноземцева удачную воз­
можность ударить по нему и с этой стороны. 

Из письма председателя КГБ В. Федорчука в 
ЦК КПСС от 28 июня 1982 г. "О ходе следствия 
по уголовному делу на Фадина, Кудюкина и др.": 

«< ... > Антисоветские взгляды (Фадина и Ку­
дюкина. -П.Ч.) были достаточно хорошо извест­
ны широкому кругу сотрудников ИМЭМО, та­
ким, как зам. заведующего отделом, член КПСС 
Майданик К.Л. - непосредственный научный ру­
ководитель Фадина; доктор наук, член КПСС 
Шейнис В.Л.; научные сотрудники член комитета 
ВЛКСМ Иванова O.Ю., Ворожейкина Т.Е.; кан­
дидат наук, судимый в 1958 г. сроком на восемь 
лет за организованную антисоветскую деятель­
ность Чешков М.А., и многим другим. < ... > 

Как выяснилось в ходе следствия, Фадин систе­
матически передавал Майданику, Шейнису, Во­
рожейкиной, Ржешевскому, Данилову, Ивановой 

и Скороходову23 различную антисоветскую лите-

22Цит. по: Мирский Г.И. Жизнь в трех эпохах. М., 2001. 
с. 23 1. 

23научные сотрудники ИМЭМО. - П.Ч.

ратуру для ознакомления. Указанные лица, зная 
об антисоветских настроениях Фадина и Кудюки­
на, не только не давали отпор их "воззрениям" и 
преступным действиям, но зачастую соглашались 
с изложенными в антисоветской литературе кон­
цепциями и по существу оказывали им мораль­
ную поддержку. < ... > 

Это свидетельствует о том, что становлению 
на преступный путь Фадина, Кудюкина и других в 
определенной мере способствовала также обста­
новка беспринципности и отсутствия должной по­
литической бдительности среди сотрудников Ин­
ститута мировой экономики и международных 
отношений АН СССР. 

По имеющимся оперативным данным, о кото­
рых КГБ СССР в мае с.г. информировал МГК 
КПСС, в Институте имеют место существенные 
просчеты в подборе кадров, а также воспитатель­
ной работе. Низка трудовая дисциплина и требо­
вательность к сотрудникам со стороны руковод­
ства и особенно заведующих отделов и секторов. 
Имели место нарушения в соблюдении сотрудни­
ками правил работы с иностранцами, чем, как ус­
тановлено, пользовались Фадин и Кудюкин. 

Комитетом госбезопасности продолжаются 
оперативно-следственные мероприятия, направ­
ленные на полное вскрытие преступной деятель­
ности обвиняемых Фадина, Кудюкина и связан-

24 ных с ними лиц. < . . .  >» 

Примерно через месяц после ареста Фадина и 
Кудюкина в Институт с проверкой нагрянула ко­
миссия ЦК, МГК и РК КПСС, а также представи­
телей от КГБ. 

Из воспоминаний В.И. Шенаева, тогдашнего 
секретаря парткома ИМЭМО: 

"Многих поразило, что в связи с этим случаем 
была создана партийная комиссия по проверке 
работы ИМЭМО во главе с членом Политбюро 
первым секретарем Московского горкома партии 
В. Гришиным. В нее входил секретарь ЦК КПСС 
по идеологии М. Зимянин и руководящие работ-

24Этот документ любезно предоставлен автору бывшим де­
путатом Государственной думы Виктором Леонидовичем 
Шейнисом, который получил его в 1992 г. по депутатскому 
запросу от тогдашнего министра безопасности России- В. 
Баранникова. Шейнису были переданы и некоторые дру­
гие документы КГБ СССР, относящиеся к "делу Фадина -
Кудюкина". Сам В.Л. Шейнис говорит, что тогда, в 1982 г., 
он ничего не знал о нелегальной деятельности Фадина и 
Кудюкина, хотя их политические взгляды были ему изве­
стны. Он не отрицает и того, что иногда получал от Фади­
на для ознакомления какую-то литературу "там-" и "са­
миздата" (обмен "самиздатом" был обычным делом в ин­
теллигентской среде). По этой причине, видимо, его и 
вызывали в качестве свидетеля на допросы в Лефортов­
ский СИЗО КГБ. Надо сказать, что в КГБ знали Шейниса 
еще с 1956 г., когда он - тогда совсем еще молодой чело­
век - открыто выступил с осуждением советской военной 
интервенции в Венгрии. С тех пор за ним тянулся "хвост" 
политической неблагонадежности. 
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пики аппарата ЦК КПСС, МГК и РК КПСС. Еще 
более удивительным было, что члены комиссии 
не сочли нужным поговорить с директором Ин­
ститута академиком Николаем Николаевичем 
Иноземцевым и секретарем парткома, которым в 
это время был я. Меня при этом лишь попросили 
освободить кабинет парткома, в котором распо­
ложилась комиссия, а ее члены вызывали к себе 
ведущих сотрудников Института для бесед, изуча­
ли личные дела. В Институте создалась напря-

женная обстановка"25.

Всем в ИМЭМО было ясно, что главной мише­
нью для грозной комиссии был директор Инсти­
тута академик Н.Н. Иноземцев, которого одно­
временно пытались скомпрометировать и по "де­
лу Пухова". Параллельно комиссия намеревалась 
провести ."зачистку" Института, убрав из него 
тех, кто вызывал подозрение у "компетентных 
органов". С мая 1982 г. в ИМЭМО развернулась 
настоящая "охота на ведьм". Многих сотрудников 
вызывали "на собеседования", по форме и содер­
жанию больше напоминавших допросы, где инте­
ресовались не только тем, кого вызывали, но и 
его коллегами. 

Назначение председателем проверочной ко­
миссии члена Политбюро, первого секретаря 
МГК КПСС Виктора Васильевича Гришина вы­
глядело весьма необычно, породив версию о том, 
что именно он был организатором "дела ИМЭМО". 
Версия эта, по меньшей мере, спорна, учитывая, 
что нигде и никогда интересы Иноземцева не пе­
ресекались с интересами Гришина. Конечно, 
глава московской городской парторганизации не 
принадлежал к числу горячих поборников раз­
рядки и сближения с Западом, но он не был заме­
чен и в первой шеренге кремлевских "ястребов". 
Вопросы внешней, военной и даже экономичес­
кой политики, в которые Иноземцев мог вмеши­
ваться, как один из советников Брежнева, не 
входили в сферу интересов Гришина. В.брежнев­
ском Политбюро он представлял Московскую 
партийную организацию и занимался преимуще­
ственно хозяйственными вопросам московского 
региона. 

Когда в Агитпропе и в ·отделе науки ЦК КПСС 
фабриковалось "дело ИМЭМО", встал вопрос о 
том, кто же должен возглавить комиссию по про­
верке Института Иноземцева. Партийная органи­
зация ИМЭМО была частью московской партор­
ганизации, будучи приписана к ее Севастополь­
скому райкому. Уже по этой причине проверка 
положения в Институте должна была осуществ­
ляться райкомом или горкомом партии. Но для 
райкома ИМЭМО был "не по зубам", учитывая, 
что его директор - член ЦК КПСС. Поэтому и 
решено было передать это дело на уровень МГК, 

25 Из воспоминаний В.Н. Шенаева.

а председателем комиссии назначить В.В. Гриши­

на26, чей статус члена Политбюро позволял заку­
лисным режиссерам надеяться на реализацию по­
ставленной цели - удаление Иноземцева с крем­
левской "политической кухни". С самого начала 
было ясно, что Гришин лично не будет вникать в 
партийно-чекистское расследование положения 
дел в ИМЭМО, а будет опираться лишь на предо­
ставленные ему членами комиссии материалы. За 
все время работы возглавляемой им комиссии 
Гришин ни разу не удостоил ИМЭМО своим посе­
щением, лишь просматривая изредка в своем ка­
бинете на Старой площади подаваемые ему доку­
менты. 

В связи с этим первостепенное значение при­
обретал вопрос о составе комиссии, куда под No 
2 был включен секретарь ЦК КПСС М.В. Зимя­
нин. Именно он направлял всю деятельность 
проверочной комиссии. Но и Зимянин действо­
вал из-за кулис и не снисходил до поездок в 
ИМЭМО, предпочитая время от времени вызы­
вать к себе "на ковер" интересующих его лиц, 
прежде всего Иноземцева. Наиболее активную 
роль в комиссии играл заведующий сектором 
экономических наук отдела науки ЦК М.И. Вол­
ков, давно "точивший зуб" на "ревизионистов" 

изИМЭМО
27

.

Неясно было другое: на кого в конечном счете 
сориентируется В.В. Гришин - на влиятельных 
заказчиков "дела ИМЭМО" или на высоких по­
кровителей Иноземцева? .. 

Не вполне понятна роль Ю. Андропова во 
всем этом деле, особенно с учетом его последу­
ющего поведения в отношении Иноземцева, о 
чем еще будет сказано. Ведь именно по итогам 
информации Андропова на Политбюро 8 апре-

26«На мой взгляд, - считает М.М. Максимова, - Гришин за­
нялся "делом Иноземцева" не по собственной инициативе, 
а по поручению Политбюро. У него лично, думаю, не бы­
ло ничего против Иноземцева .. . » // Запись беседы автора 
публикации с М.М. Максимовой. 

27"Волков был для своего времени символической фигу­
рой, - вспоминает хорошо его знавший В.А. Медведев, в 
70-е годы работавший в отделе науки ЦК, а при Горбаче­
ве входивший в Политбюро. - Не имевший серьезного
экономического образования, он, к удивлению многих, по
каналам Высшей партийной школы достиг высшей точки
иерархии - стал руководителем сектора экономических
наук. Этот человек не был способен ни на что другое,
кроме как блюсти идеологическую дисциплину, поддер­
живать теоретическую чистоту. Его указания институ­
там, в которых сосредоточены были крупнейшие науч­
ные силы, в кулуарах вызывали лишь ироническую_реак­
цию, усмешки, но дело было не до шуток: в руках этих
людей были все рычаги управления, в том числе органи­
зационно-кадровые вопросы. Секрет могущества Волко­
ва был прост - он состоял в родственных отношениях с
Черненко, ему полностью доверял Трапезников. ·Это и
позволяло держать экономические институты и учрежде­
ния под жестким контролем"// Медведев В. Прозрение,
миф или предательство? К вопросу об идеологии перест­
ройки. М., 1998. С. 85.
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ля 1982 г. была и сформирована комиссия по 
проверке ИМЭМО. Здесь, по всей видимости, 
необходимо принять во внимание одно важное 
обстоятельство, имеющее отношение лично к 
Андропову. 

25 января 1982 г. умирает М. Суслов - "серый 
кардинал" и главный идеолог брежневского ре­
жима, долгое время обеспечивавший устойчивое 
равновесие в Политбюро. Его уход, положивший 
начало приснопамятной "пятилетке пышных 
похорон", имел значительные последствия для 
перегруппировки сил в высшем эшелоне власти. 
Сразу же встал вопрос о преемнике Суслова в 
качестве партийного идеолога, а по существу -
о втором человеке в партии и возможном на­
следнике сходившего со сцены Брежнева. В ре­
зультате сложных закулисных интриг на эту 
роль выдвинулся Андропов. Официально он 
займет пост секретаря ЦК КПСС лишь 24 мая 
1982 г., а неофициально его приход из КГБ в ЦК 
был предрешен уже в феврале-марте 1982 г. 
Тогда же встал вопрос о назначении нового гла­
вы КГБ. На этот пост, вопреки желанию Андро­
пова, предлагавшего кандидатуру своего замес­
тителя В. Чебрикова, был назначен вызванный 
из Киева шеф украинского КГБ генерал В. Фе­
дорчук. 

По существовавшим тогда и сейчас прави­
лам, уходящий начальник обязан передать дела 
своему преемнику в полном порядке, желательно 
"без хвостов", чем и занялся Андропов весной 
1982 г. Именно с этой точки зрения оценивает 
действия Андропова Игорь Бунин, известный те­
перь политолог, а тогда - научный сотрудник 
ИМЭМО, работавший в одном отделе с Кудю­
киным. 

«Андропов давно был информирован о дея­
тельности Фадина и Кудюкина, но не трогал их, 
считая, что JJCe это не очень серьезно, - полагает 
Бунин. -Когда в мае 1982 г. Андропов стал секре­
тарем ЦК по идеологии, то перед уходом из КГБ 
он начал "расчищать площадку", то есть завер­
шать все текущие дела, которые накопились в его 
контроле. Среди прочего он приказал арестовать 
Фадина и Кудюкина, к;ак бы сказав тем самым: я 
сдал дела Федорчуку в полном порядке, все кто 
надо арестованы, их дела доведены до следст-

вия ... »28
.

Данное объяснение роли Андропова в "деле 
ИМЭМО" представляется обоснованным, осо­
бенно учитывая, что до всей этой истории шеф 
КГБ вроде бы неплохо относился к Иноземцеву. 
И все же, одно дело дать приказ об аресте двух 
диссидентов, сотрудников ИМЭМО, и совсем дру-

28Запись беседы автора публикации с И.М. Буниным. 

гое - доложить об этом на заседании Политбюро. 

Здесь до сих пор не все понятно29.

Так или иначе, но в апреле 1982 г. "делу 
ИМЭМО" был дан полный ход. Наделенные 
чрезвычайными полномочиями комиссары ЦК­
МГК-РК-КГБ, трудились в Институте, не покла­
дая рук. Члены комиссии настойчиво и последо­
вательно пытались вбить клин между Дирекцией 
и парткомом с очевидной целью изолировать 
Иноземцева, лишить его поддержки со стороны 
партийной организации. Они старательно выис­
кивали крамолу в опубликованных и подготов­
ленных к изданию трудах, подвергали цензуре 
планы научно-исследовательских работ, допра­
шивали интересующих их сотрудников Институ­
та. Особо пристальное внимание уделялось кад­
рам: выявляли "неблагонадежньiх", выясняли, 
кто и каким образом попал в ИМЭМО, за кем 
имелись идеологические и иные прегрешения. 
Повышенный интерес вызывал вопрос: каков 
процент евреев на руководящих постах (завсекто­
рами и завотделами) и в общем списке сотрудни­
ков Института ... 

С пристрастием допрашивались члены Дирек­
ции Института во главе с академиком Иноземце­
вым. Об одном из таких "допросов" вспоминает 
присутствовавшая на нем д.э.н. М.М. Максимова. 
"Почему Институт ослабил теоретические разра­
ботки марксистской политэкономии?; Почему 
мало разоблачаются монополии и американский 
империализм?; Почему Институт защищает раз­
рядку, которая провалилась?" - настойчиво инте­
ресовались члены комиссии. 

"Хорошо помню, - пишет М. Максимова, - как 
Николай (Иноземцев. -П.Ч.) еле сдерживал себя,
чтобы не выставить непрошеных гостей за дверь. 
Он был бледен, молчал. В конце сказал, что вы­
бор nриоритетов научных исследований - преро­
гатива Института и диктуется потребностями 
страны, а не представлениями отдельных партра-

ботников, какой бы ранг <;>ни не имели"30.

29По свидетельству П. Кудюкина, 6 апреля 1982 г. КГБ аре­
стовал не только их с Фадиным, но и еще более 150 актив­
ных диссидентов, как в Москве, так и в других городах 
СССР. Если эта информация соответствует действитель­
ности, тогда можно говорить о широкомасштабной опера­
ции уходящего главы КГБ, желавшего избежать возмож­
ных упреков в том, что он оставил своему преемнику "рас­
строенное наследство" в виде разгуливающих на свободе 
"антисоветских элементов". Тем не менее Андропов поче­
му-то проинформировал Политбюро не обо всех арестах, а 
лишь об аресте двух сотрудников ИМЭМО и некоторых 
связанных с ними лицах из других учреждений, а сама ин­
формация Андропова начиналась с настораживающих 
слов: "О положении с кадрами в Институте мировой эко­
номики и международных отношений". Здесь, как и во 
всем, что связано с ролью Андропова в "деле ИМЭМО" 
много вопросов. 

30из Послесловия М.М. Максимовой к книге: Иноземцев
Николай. Цена победы в той самой войне. Фронтовой 
дневник. М., 1995. С. 314. 
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Иноземцев пытался защищаться, спасая пре­
стиж Института и собственную репутацию. Изве­
стно, что, по крайней мере, дважды он ездил в ЦК 
к Андропову, занявшему место умершего Сусло­
ва. Когда в ИМЭМО уже работала комиссия, ему 
удалось договориться с МИД СССР ( скорее всего 
с Г .М. Корниенко, первым заместителем минист­
ра, а, возможно, и с самим А.А. Громыко) о про­
ведении в пресс-центре МИД встречи советских и 
иностранных журналистов с руководством Ин­
ститута мировой экономики и международных 
отношений. Эта встреча, для которой как будто 
бы не было никакого очевидного повода, состоя­
лась 4 мая 1982 r. под председательством замести­
теля заведующего отделом печати МИД СССР 
Б.И. Ильичева. Академик Н.Н. Иноземцев озна­
комил журналистов с историей Института и дал 
обзор основных направлений его работы, сделав 
акцент на тесном взаимодействии ИМЭМО с ря­
дом министерств и ведомств (МИД, МВТ, Госплан 
СССР и др.), а также с международными организа­
циями и зарубежными научными центрами. Ино­
земцев представил советским и иностранным жур­
налистам последние публикации, подготовленные 
в Институте. Во встрече участвовали заместители 
директора ИМЭМО - О.И. Быков, И.Е. Гурьев, 
И.Д. Иванов, В.А. Мартынов, ученый секретарь 
А.П. Оrнев и секретарь парткома В.И. Шенаев, 
одновременно заведовавший отделом Западной 

Европы31 . 

Судя по всему, информация о неприятностях, 
переживаемых в тот момент Институтом, еще не 
успела стать достоянием журналистского сооб­
щества. Во всяком случае, Иноземцеву и его бли­
жайшим сотрудникам не было задано ни одного 
неделикатного вопроса. На следующий день цен­
тральные газеты поместили на своих страницах 
информацию о прошедшей встрече. Сам факт та­
кой публикации должен был показать, что с Ин­
ститутом все в порядке, он по-прежнему пользу­
ется благоволением "инстанций". Именно это и 
имел в виду академик Иноземцев, проводя подоб­
ное мероприятие в разгар работы в стенах ИМЭ­
МО проверочной комиссии. 

Откровенно пристрастная деятельность ко­
миссии, изучившей, помимо прочего, личные де­
ла чуть ли не всех 900 сотрудников ИМЭМО, рас­
тянулась на несколько недель. За это время были 
выявлены "пособники" Фадина и Кудюкина и 
прочие "неблагонадежные элементы", с которы­
ми Дирекции и парткому будет предложено разо­
браться. 

Обе эти истории - "дело Пухова" и "дело Фа­
дина - Кудюкина" - серьезно подорвали здоровье 

31Стеноrрамма встречи сотрудников ИМЭМО АН СССР во
главе с академиком Н.Н. Иноэемцевым с советскими и 
иностранными журналистами в пресс-центре МИД СССР 
4 мая 1982 r. // Архив ИМЭМО РАН. 

Иноземцева. В начале 70-х годов у него уже были 
проблемы с сердцем. Теперь, спустя десять лет, 
Иноземцев вновь оказался в кардиологическом 
отделении ЦКБ на Мичуринском проспекте. 
Выйдя оттуда, он вынужден был в конце июня 
1982 r. давать объяснения по результатам работы 
комиссии. О том, как это происходило, свидетель­
ствует сопровождавший Иноземцева в ЦК тог­
дашний секретарь парткома Института В.И. Ше­
наев. 

Из воспоминаний члена-корреспондента РАН 
Владимира Никитовича Шенаева: 

«После завершения работы партийной комис­
сии ЦК КПСС был подготовлен документ на 
восьми страницах для публикации в газете "Прав­
да". Я думаю, что не нужно пояснять, что означа­
ло для директора и секретаря парткома Институ­
та появление в газете "Правда" публикации с не­
гативной оценкой работы Института. Таким 
образом, я подхожу к тому дню, когда Николая 
Николаевича и меня пригласили в отдел науки 
ЦК КПСС, причем заранее даже не объяснив в 
связи с чем, хотя мы, безусловно, догадывались, 
что вероятно с завершением работы партийной 
комиссии. 

Приехав в 10 часов в отдел науки ЦК КПСС, 
мы были приглашены в кабинет заведующего 
сектором отдела Волкова Михаила Ивановича. 
В кабинете уже находились второй секретарь Се­
вастопольского РК КПСС Пономарев и наш ку­
ратор Матвеев. М. Волков объявил нам, что ра­
бота партийной комиссии завершена и нас озна­
комят с ее выводами. После этого он взял в руки 
восемь страниц текста, чтобы их зачитать. Есте­
ственно, что мы попросили самим прочитать этот 
текст, чтобы лучше вникнуть в его содержание. 
Однако услышали то, что нас очень поразило, 
ибо мы находились в руководящем органе нашей 
партии, и Николай Николаевич был членом ЦК 
КПСС, и все присутствующие нас хорошо знали, 
и, как нам казалось, были с нами в дружеских от­
ношениях. Однако видно было, что все очень на­
пряжены, холодны к нам и не желали говорить. 

Волков сказал, что они уполномочены (кем 
он не сказал) нас про_»нформировать устно (это 
слово он особенно подчеркнул). Нам ничего 
больше не оставалось, как воспринимать на слух 
этот важный документ, над которым несколько 
месяцев работала такая авторитетная по чинам 
комиссия. 

Первая страница не вызывала у нас возраже­
ний, ибо речь шла о важных проблемах, которые 
исследует Институт. Однако уже со второй стра­
ницы пошли недостатки, которые нельзя было 
иначе характеризовать, как обвинительный при­
говор. Мне трудно сейчас по прошествии 20 лет 
все точно воспроизвести, но некоторые "выводы" 
следует назвать. ИМЭМО обвинялся в провале на 
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идеологическом фронте, ибо утверждалось, что 
Институт "хвалят враги", что Институт якобы со­
знательно дезинформировал руководство в оцен­
ке международного положения. Большие недо­
статки были "обнаружены" в кадровой политике, 
в частности - "засоренность сионистскими эле­
ментами", в плохой подготовке молодых кадров 
через аспирантуру. Утверждалось, что почти 90% 
не заканчивают ее. 

Я посмотрел на Николая Николаевича и заме­
тил, что лицо его бледнеет, взгляд тускнеет. Ког­
да Волков закончил чтение указанного докумен­
та, Николай Николаевич, обращаясь к нему, 
спросил: "Нужно ли нам сейчас давать оценку то­
му, что мы услышали?" Волков как бы ждал этот 
вопрос и сразу ответил: "Нет-нет, конечно в дру­
гом месте. Сейчас вас проводят в другую комнату, 
и подождите там, пока вас не вызовут". После 
этого нас провели в свободную комнату и остави­
ли одних. Я должен признаться, что такого Нико­
лая Николаевича я видел впервые. Он был подав­
лен, скрывал возмущение, некоторое время мол­
чал, но потом, увидев телефон, попросил меня 
позвонить заведующему аспирантурой Г. Вишне 
(я подумал, что он хотел проверить вообще, рабо­
тает ли телефон). И попросил, чтобы он прочитал 
справку, на которую была ссылка в документе. 

Я позвонил, и Г. Вишня сказал, что в справке 
было указано, что свыше 90% абитуриентов за­
вершают аспирантуру успешно и в срок. Следова­
тельно, в документе, который нам зачитали, был 
просто вопиющий подлог. Мы убедились, что все 
другие выводы были сделаны таким же образом. 
Николай Николаевич достал и проглотил уже 
вторую таблетку нитроглицерина (перед тем как 
войти в кабинет Волкова он уже принял одну). 
После этого Николай Николаевич сник и замол­
чал. Мы сидели молча до прихода за нами. Никто 
нас не беспокоил, так продолжалось около часа. 
Наконец дверь открылась, и нам сказали, что 
нужно идти. Нас повели каким-то странным полу­
подвальным путем, но вскоре мы оказались в 
приемной Гришина. Там уже были члены партий­
ной комиссии, если мне память не изменяет, то 
стояли они по три человека. Мы поздоровались, 
но ответа я не помню, как мне кажется, все мол­
чали. Я решил даже пошутить, и сказал, что нам 
не хватает третьего. Никто не прореагировал, и 
все молчали. Николай Николаевич оглядел при­
емную и двинулся к стулу, который стоял в углу. 
Сел на него и опять, уже в третий раз, принял таб­
летку нитроглицерина. Вид у него был очень не­
взрачный, во всяком случае, я такого его раньше 
не видел. 

Через несколько минут в приемную вошел 
Михаил Васильевич Зимянин, кивнул нам всем и 
прошел в кабинет Гришина. Обстановка была 
как перед каким-то очень важным событием. 

Прошло еще минут 15-20, после чего дверь каби­
нета Гришина открылась, и нас пригласили вой­
ти. Гришин поздоровался с нами и предложил 
сесть за стол. Так получилось, что Николай Ни­
колаевич сидел напротив меня и справа от Гри­
шина. Чувствовалось, что он делает усилие над 
собой, чтобы выглядеть нормально и спокойно. 
Виктор Васильевич начал с того, что поскольку 
мы знакомы с документом, то ждет его оценки со 
стороны Николая Николаевича. Иноземцев сде­
лал небольшую паузу и сказал, что с оценкой де­
ятельности ИМЭМО комиссией он не согласен. 
После этого наступила пауза, которая явно затя­
гивалась, но он продолжал молчать. Я понял, что 
он просто не может говорить. Это видимо понял 
и Гришин, и чтобы разрядить обстановку сказал: 
"В таком случае, послушаем вначале секретаря 
парткома". Я почувствовал какой-то прилив вну­
тренней энергии, видя плохое самочувствие Ни­
колая Николаевича, и понял, что она должна 
выйти наружу. 

Стараясь быть спокойным, я начал с того, что 
партийная организация целиком и полностью 
поддерживает деятельность дирекции, и выводы 
комиссии не соответствуют действительности. 
После этих слов Зимянин громким окриком в мой 
адрес произнес: "Кто ты такой, чтобы давать 
оценку?" Я сдержался, но обратясь к Гришину 
сказал: "Я буду говорить конкретно о выводах, но 
по памяти, ибо нам документ не дали в руки, а 
лишь зачитали по какому-то указанию. И я могу 
не точно восстановить формулировку". Гришин 
встрепенулся, и на его лице было выражение 
удивления. Меня это вдохновило, и почти по каж­
дому принципиальному выводу, который я вспо­
минал, давал пояснения. Гришин слушал и одно­
временно читал документ, делая какие-то помет­
ки на страницах текста. Я понял, что он заранее 
его не читал. Меня он не останавливал. Я видел, 
как нервничал Зимянин. У меня возникла мысль, 
что нужно как-то вызвать поддержку присутству­
ющих. Например, когда я возражал утвержде­
нию, что мы давали положительные характерис­
тики сотрудникам на выезд за границу, якобы не­
достаточно ответственно и продуманно, то я 
обращал свой взор к секретарю райкома и гово­
рил, что он может высказаться по этому поводу, 
поскольку утверждал каждую характеристику, 
принятую парткомом. В такой же форме я возра­
жал выводам по вопросам идеологии, подбору ка­
дров, направлениям исследований, которые мы 
всегда обсуждали и находили поддержку у сотруд­
ников отдела науки ЦК КПСС. К сожалению, они 
сидели и молчали, как будто в рот набрали воды, 
видимо боясь начальства. 

Припоминаю еще один важный момент, когда 
М. Зимянин, слушая мои возражения, поднялся и 
прокричал: "Тебе это так не пройдет. Мы тебя 
вызовем на ближайшее заседание бюро горка-
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ма". Вид у него при этом был такой, что можно 
было понять, что именно он был больше всего за­
интересован в разгроме ИМЭМО, возглавляв­
шемся Николаем Николаевичем. 

Поскольку больше никто не выступал, то Гри­
шин начал свое заключение с замечаний по текс­
ту документа, на что я обратил внимание. Глядя 
на Зимянина, он постранично призывал учесть 
высказанные замечания секретаря парткома, 
приводя при этом конкретные страницы и выво­
ды, к которым относились мои возражения. На­
конец он сказал, что этот документ требует дора­
ботки, нужно дать его Николаю Николаевичу, 
чтобы он в течение пары недель поработал над 
ним, внес свои формулировки, и необходимо 
учесть его замечания. Зимянин что-то говорил 
Гришину о необходимости все же сейчас принять 
этот документ, но Гришин твердо сказал, что за­
седание закончено и все свободны. 

Выходя из кабинета Гришина, я увидел, как он 
подошел к Николаю Николаевичу, взял его за 
плечи и подвел к окну. Я ждал выхода Николая 
Николаевича из кабинета. Через несколько ми­
нут он вышел, и настроение у него было гораздо 
лучше, так что нитроглицерин ему больше не по­
требовался. Мы подошли к лифту, нажали на 
кнопку и стали ждать кабину. 

В этот момент ко мне подошел второй секре­
тарь РК КПСС Пономарев и начал со слов: "Что 
ты наделал? Разве я тебе не говорил, как нужно 
себя было вести?" На что я ответил, что вел себя 
так, как считал нужным. Тогда он обратился к 
Николаю Николаевичу и сказал: "Разве Шенаев 
был прав?" На что уже пришедший в себя Нико­
лай Николаевич ответил: "Не путай себя с ним. 
Он доктор наук, профессор. Даже если вы исклю­
чите его из партии, он не пропадет". В это время 
открылась кабина лифта. Мы вошли в нее, оста­
вив Пономарева с недоумением на лице. Николай 
Николаевич сказал, что завтра начнем работать 
над документом. 

Какие из этого напрашиваются выводы? 
Во-первых, документ не был опубликован ни 

на другой день, ни в дальнейшем. 
Во-вторых, стало ясно кто его инициатор. 
В-третьих, можно было предположить, с ка­

кой целью он был задуман. 
Работа над документом началась в спокойной 

обстановке, и Николай Николаевич вошел в 
обычную колею. Он был прекрасный редактор, и 
особенно в шлифовке формулировок. < ... > На 
наших глазах документ превращался в объектив­
ную оценку деятельности ИМЭМО. При этом 
Николай Николаевич постоянно говорил, что 
нужно сохранить все, что только можно было со­
хранить, хотя это и не всегда отражало объектив­
ную деятельность ИМЭМО. Я, безусловно, согла­
шался с его формулировками текста, удивляясь 

способности придавать ему нужное направление, 
менявшее оценку, которая не вытекала из пред­
ставленного текста. Я помню, что лишь однажды, 
когда он хотел оставить одно из обвинений в ад­
рес дирекции, считая его не так уж важным, я воз­
разил принципиально, сказав, что партком это не 
поддержит. Николай Николаевич задумавшись, 
согласился со мной, и текст был приведен в соот­
ветствие с объективными обстоятельствами де­
ла. Когда мы закончили работу над представлен­
ным текстом, внеся в него поправки и направив 
его в ЦК КПСС, то нам больше не пришлось над 
ним работать. В той форме, которую он приоб­
рел, документ, видимо, уже не интересовал ини­
циаторов создания комиссии по оценке работы 
Института, и публикация не состоялась. 

В связи с этим у меня был интересный разго­
вор с новым директором (после смерти Николая 
Николаевича Иноземцева) Александром Нико­
лаевичем Яковлевым. Он мне сказал, что ознако­
мился с выводами партийной комиссии и не пони­
мает, почему мы так возражали, документ не пло­
хой. Я сказал Александру Николаевичу, что он 
читал не тот текст, который нам зачитывали, а 
текст, который был отредактирован и с которым 
мы тоже согласны»32• 

Приведенное свидетельство Шенаева, среди 
прочего, не подтверждает мнение о Гришине, как 
главном преследователе Иноземцева. Разве мо­
жет "прокурор" доверить "обвиняемому" гото­
вить текст "обвинительного заключения"? Здесь, 
скорее, просматривается сочувствие Гришина к 
Иноземцеву, чего никак не скажешь о Зимянине 
и Волкове, намеревавшихся продолжать раскру­
чивать "дело ИМЭМО". 

Другой вопрос: чем было вызвано такое пове­
дение Гришина - чисто человеческим сочувстви­
ем или каким-то дальним расчетом? ... Думается, 
здесь могло быть и то и другое. 

Не исключено, что это было связано с "факто­
ром Андропова". Как уже говорилось, в конце 
мая 1982 г. Андропов занял второй по значению 
пост в высшем партийном руководстве. Он стал 
главным идеологом nартии, и в этом качестве на­
чал контролировать деятельность Академии наук 
СССР и ее институтов. Под особым надзором Ан­
дропова, как ранее у Суслова, были институты гу­
манитарного ("идеологического") профиля, к ка­
ковым относился ИМЭМО. Можно предполо­
жить, что в своем новом амплуа идеолог Андропов 
уже не был, как прежде, заинтересован в раздува­
нии "дела ИМЭМО", в доведении его до логичес­
кого завершения, то есть до "оргвыводов" в отно­
шении Дирекции, парткома и лично академика 

32 Из воспоминаний В.Н. Шенаева.
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Иноземцева33. Иначе как понять неожиданный 
телефонный звонок Андропова Иноземцеву ... 

К сожалению, М.М. Максимова не может точ­
но вспомнить, когда именно Андропов позвонил 
ее мужу-до вызова Иноземцева к Гришину и Зи­
мянину или сразу же после. Но она помнит совер­
шенно точно, что Андропов обнадежил пребы­
вавшего в угнетенном состоянии Иноземцева, не­
задолго до того выписанного из ЦКБ. «Я не могу 
сейчас вспомнить, когда имеmю Иноземцеву по­
звонил Андропов? -говорит Максимова. -Андро­
пов позвонил и сказал: ''Ты не волнуйся, поезжай 

отдыхать, а мы все это дело решим"»34. "Инозем­
цев сразу же повеселел, -продолжает Максимова. -
До этого он был в очень неважном состоянии, -
наверное, как никогда до того ... После звонка 
Андропова ·он воспрянул, совершенно изменился, 
за последние две недели выглядел лучше, был по­
лон новых планов. Он стал приглашать к себе 
друзей и близких сотрудников - Примакова, Ше-

"35 наева, других, -давал задания... .
Судя по всему, Иноземцев обращался к Андро­

пову еще в мае 1982 г. Отвечая на обвинения про­
веряющей его Институт комиссии в серьезных 
упущениях в кадровой политике, Иноземцев спра­
ведливо отвечал, что он не в состоянии к�>Нтроли­
ровать умонастроения отдельных своих сотрудIШ­
ков, оказавшихся диссидентами, и вообще это не 
входит в функции директора и даже парткома. 

14 мая 1982 г., заручившись согласием прези­
дента АН СССР А.П. Александрова, он обратил­
ся в ЦК КПСС с просьбой ввести в Институте 
штатную должность "эксперта по вопросам безо­
пасности", который отвечал бы за политические 

умонастроения в научном коллективе36. Отдел
науки ЦК КПСС, куда обратился Иноземцев, пе­
реадресовал письмо вышестоящему начальству -

Андропову и Зимянину37, после чего Иноземцев 

33Этой же точки зрения придерживается и И.М. Бунин, по­
лагающий, что по мере своего восхождения к вершинам 
власти Андропов утрачивал собственно чекистскую моти­
вировку в своих действиях, в частности в "деле Фадина -
Кудюкина", о чем еще будет сказано// Запись беседы ав­
тора с И.М. Буниным. Что касается Иноземцева, то он, су­
дя по всему, вернул себе прежнее расположение Андропо­
ва, как только "борец с коррупцией" понял, что академика 
пытались ошельмовать его недруги, сфабриковавшие "де­
ло Пухова". Сколь далеко могло пойти проявленное в те­
лефонном разговоре благорасположение Андропова к 
Иноземцеву - об этом мы уже никогда не узнаем. - П.Ч. 

34Судя потому, что Иноземцев написал заявление об оче­
редном отпуске 12 июля 1982 г., его телефонный разговор 
с Андроповым, по всей видимости, состоялся в последних 
числах июня или в самом начале июля месяца. 

35Запись беседы автора с М.М. Максимовой.
36Это письмо сохранилось в бывшем архиве ЦК КПСС. См.:

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 88. Д. 164. Л. 3. 
37"Решение указанного вопроса входит в компетенцию Ко­

митета государственной безопасности СССР", - говори­
лось в письме, подписанном заместителем заведующего 
отделом науки ЦК КПСС Р. Яновским// Там же. Л. 4. 

обсуждал этот вопрос непосредственно с Андро­
повым. Забегая вперед, можно отметить, что во­
прос был решен положительно. КГБ направит в 
ИМЭМО своего представителя, получившего 
должность помощника директора Института по 
безопасности и режиму. Правда, произойдет это 
уже после преждевременной кончины академика 

Иноземцева38.

По-видимому, Иноземцев обсуждал с Андро­
повым и другой вопрос -о переводе ИМЭМО из 
"попечительства" райотдела КГБ в ведение 
"главной конторы" -то есть центрального аппа-

рата КГБ39• Этот вопрос так же был решен уже
после смерти Иноземцева. 

Несмотря на, казалось бы, ясно выраженную в 
телефонном разговоре поддержку Иноземцева, 
трудно со всей определенностью сказать, каковы 
были планы Андропова в отношении директора 
ИМЭМО и были ли они вообще. Видел ли буду­
щий генсек Иноземцева в своей команде? Предпо­
лагал ли он выдвинуть его на более ответственный 
пост или намеревался лшпь оградить от дальней­
ших нападок, сохранив за Иноземцевым неофици­
альный статус советника, как это произошло с 
Г.А. Арбатовым, который, несмотря на давнее и 
близкое знакомство с Андроповым, не продви­
нулся при нем по иерархической лестнице. Никто 
этого не знает. 

Тем не менее, можно предположить, что одной 
из причин, по которой Гришин не хотел "доби­
вать" Иноземцева, могла быть выраженная Анд­
роповым в той или иной форме симпатия к дирек­
тору ИМЭМО. 

Как уже говорилось, друзья Иноземцева 
(Г. Арбатов, Е. Примаков, А. Бовин и др.) выра­
жали недоумение в связи с тем, что Николай Ни­
колаевич упорно отказывался прибегнуть к за-

38Эту должность, вплоть до ее упразднения в 1991 г., за­
нимал полковник Смирнов Ким Иванович, ветеран Ве­
ликой Отечественной войны, кадровый сотрудник 
контрразведки, имевший опыт загранработы в качестве 
офицера безопасности в советских посольствах в зару­
бежных странах. Именно 'на полковника Смирнова был 
возложен чекистский контроль за кадрами, включая та­
кие вопросы, как прием на работу и выезды сотрудни­
ков в зарубежные командировки или в туристические 
поездки. По свидетельствам двух преемников Иноземце­
ва - А.Н. Яковлева и Е.М. Примакова - полковник 
Смирнов, оказавшийся спокойным, трезвомыслящим 
человеком, сыграл в Институте положительную роль. 
С одной стороны, он "прикрывал" ИМЭМО от непре­
кращавшихся нападок его недоброжелателей, а с другой -
способствовал заметному сокращению списка "невыезд­
ных" сотрудников, беря на себя персональную ответст­
венность. 

39Иноземцев считал, что переход п�д непосредственный
надзор центрального аппарата КГБ обезопасит Инсти­
тут от мелких интриг районного и городского партна­
чальства. 
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ступничеству Брежнева, который, по их убежде­
нию, не дал бы его в обиду. 

По всей видимости, враги Иноземцева точно 
знали, куда бить. Фронтовик, патриот, ученый, 
наконец, просто честный человек - он оказался 
совершенно беззащитным перед клеветничес­
кими слухами о его нечистоплотности при стро­
ительстве дачи. Думается, что эта клевета рани­
ла его тяжелее, чем даже политические нападки 
на Институт. Когда-то Стендаль верно подме­
тил, что бегство от клеветы - это всегда гибель 
репутации. Наверное, и академик Иноземцев 
считал для себя унизительным оправдываться в 
том, в чем он не был виновен и в чем, кстати, 
формально его и не обвиняли - лишь распуска­
ли слухи ... 

К Брежневу Иноземцев так и не пошел, на на­
веты анонимных клеветников не реагировал, а 
на обвинения проверочной комиссии отвечал бо­
лее чем лаконично, без свойственной ему напо­
ристой уверенности. Все видели, что он надло­
мился, но никто не думал, что дело идет к роко­
вой развязке. 

После визита к Гришину и телефонного звон­
ка Андропова настроение Иноземцева, как уже 
говорилось, резко поменялось. К нему возвраща­
лись прежняя энергия и интерес к жизни. Он ре­
шил воспользоваться советом Андропова - взять 
отпуск и хорошенько отдохнуть, сначала на своей 
подмосковной даче, а потом в Грузии, где его 
дважды избирали депутатом Верховного Совета 
СССР. 

12 июля Иноземцев подает в Президиум АН 
СССР заявление следующего содержания: 

"Прошу считать меня в очередном отпуске с 
19 июля по 10 сентября 1982 г. включительно 
(47 рабочих дней). С вице-президентом акаде­
миком Федосеевым П.Н. и с Отделением эко­
номики АН СССР вопрос согласован. На время 
моего отпуска исполнение обязанностей ди­
ректора Института возложить на заместителя 
директора, доктора экономических наук Ива­
нова И.Д. по 14 августа 1982 г. включительно, 
а с 16 августа 1982 г. на заместителя директора 
Института, доктора исторических наук Быко-
ва О.Н."40

Согласие Президиума Академии наук было 
получено, и 19 июля Иноземцев перебрался на да­
чу, где с удовольствием начал перечитывать "Ис­
торию России с древнейших времен" С.М. Соло­
вьева. Здесь, на даче, 26 июля его навестил 
В.А. Пухов, сообщивший о прекращении уголов­
ного дела о "хищении государственного имущест­
ва в Институте мировой экономики и международ­
ных отношений". Все складывалось к лучшему. 

40личное дело Н.Н. Иноземцева // Архив ИМЭМО РАН. 

Можно было с надежной смотреть в будущее41. 
И в это't самый момент долгожданного расслаб­
ления, когда все худшее, казалось, остается поза­
ди, у Иноземцева отказало сердце. 

Из воспоминаний М.М. Максимовой: 

"Был он в последние дни перед кончиной в 
очередном отпуске, проводил его на своей люби­
мой подмосковной даче. Среди высокцх сосен и 
елей, среди посаженных им кленов, орешников, 
рябин. Любил он природу бесконечно. На ней он 
отдыхал от мучивших его в последние годы раз­
думий, работая в саду, часто вместе со своим дру­
гом, тоже фронтовиком, бывшим майором Рома­
ном Татарским, с которым был знаком более 
30 лет. С ним ему было легко, непринужденно и, 
главное, весело. Вспоминали молодые годы, по­
ходы, приключения, не надо было думать о делах, 
о политике ... 

В тот роковой день встал рано, работал в саду, 
пересаживал молодые деревца, принесенные им 
из леса. А к вечеру пошел тропинкой к своей ма­
ленькой рубленой на деревенский лад баньке, что 
стоит в дальнем углу участка. Дымок поднимался 
из трубы, хотел подложить еще дровишек. Но ... 
не дошел. Упал за пять метров до крыльца, у бе­
резы (берез не любил -напоминали военные кре­
сты), успев повернуть лицо уходящему солнцу. 
Смерть наступила мгновенно. Врачи потом напи­
шут: обширный инфаркт миокарда. Все, ко­
нец"42_

Это случилось на исходе дня 12 августа 1982 г. 
Первым, кто обнаружил Иноземцева лежащим 
на траве, был его сосед по даче академик Олег 
Тимофеевич Богомолов, директор Института 
экономики мировой социалистической системы 
АН СССР. Именно с ним Иноземцев готовился 
попариться в своей баньке ... 

Похоронили академика Иноземцева 17 августа 
на Новодевичьем кладбище со всеми подобающи­
ми почестями. Среди моря цветов и множества 
венков был и венок от семьи Л.И. Брежнева. Сам 
генсек в это время отдыхал в Крыму. В связи с пе­
риодом отпусков высокого начальства в Москве 
не оказалось. На гражданской панихиде, прохо-

41 «В начале августа 1982 г. вечером он позвонил мне домой
по телефону, - вспоминает член-корреспондент РАН

В.Н. Шенаев. - Вначале он сказал, что только что ему при­
везли билет на самолет, и он собирается лететь в Грузию 
(его жена Маргарита Матвеевна Максимова находилась в 
это время в научной командировке). После чего он мне 
сказал следующее: "Володя, дела у нас идут хорошо, но 
нам предстоит большая работа в сентябре. Единственное, 
что меня огорчает, и что я только что узнал, - что один из 
моих замов меня продал и предал". Фамилию он не назвал, 
ибо был уверен, что я знаю, о ком идет речь, а для меня 
было не важно, ибо по его возвращении в сентябре все 
всем будет ясно»// Из воспоминаний В.И. Шенаева. 

42Из Послесловия М.М. Максимовой к книге: Иноземцев 
Николай. Указ. соч. С. 315. 
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дившей в конференц-зале АН СССР, помимо ру­
ководителей Академии наук, были замечены 
только секретарь ЦК КПСС К.В. Русаков и 
Г.М. Корниея:ко, член ЦК, исполнявший тогда 
обязанности министра иностранных дел СССР. 
Все центральные газеты поместили некролог, 
подписанный Л.И. Брежневым, другими членами 

Политбюро, деятелями науки и культуры43
. Сре­

ди подписавших был и секретарь ЦК КПСС 

М.В. Зимянин ... 

43Правда. 16.08.1982.

Исполняющим обязанности директора ИМЭМО 
был назначен доктор экономических наук Влад­
лен Аркадьевич Мартынов, один из заместителей 
покойного Иноземцева. Почти год он руководил 
текущей работой Института - до тех пор, пока не 
назначили нового директора. Все это время, как 
говорит В.А. Мартынов, он старался восстано­
вить в Институте "атмосферу доброжелательства 

и творческого поиска"44
• 

Окончание следует 

44
Из воспоминаний академика В.А. Мартынова. 
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